



Consejo Económico y Social

Distr. general
26 de octubre de 2006
Español
Original: inglés

Comité encargado de las organizaciones no gubernamentales

Período ordinario de sesiones de 2007

22 de enero a 2 de febrero de 2007

Informes cuatrienales para el período de 2002 a 2005 presentados por conducto del Secretario General en cumplimiento de la resolución 1996/31 del Consejo Económico y Social

Nota del Secretario General

Adición

Índice

	<i>Página</i>
1. Canadian HIV/AIDS Legal Network	2
2. Federación de representaciones nacionales del Experimento en Convivencia Internacional	5
3. International Society of Doctors for the Environment	8
4. Mamta - Instituto de Salud Maternoinfantil	11
5. Oxfam International	14



1. Canadian HIV/AIDS Legal Network

(Organización reconocida como entidad de carácter consultivo especial en 2002)

Parte I Introducción

1. La Canadian HIV/AIDS Legal Network promueve los derechos humanos de las personas que viven con el VIH/SIDA o que se encuentran en situación vulnerable, tanto en el Canadá como en el resto del mundo. Ello se hace a través de las investigaciones, el análisis de los instrumentos jurídicos y normativos, la educación, las actividades de promoción y la movilización de la comunidad.

2. Durante el período 2002-2005, la Canadian HIV/AIDS Legal Network continuó ampliando su labor internacional de promoción de actividades dirigidas a la solución de las cuestiones relacionadas con el VIH/SIDA, teniendo en cuenta el respeto de los derechos humanos, en colaboración con otras ONG (por ejemplo, el apoyo a la investigación y la promoción de los derechos humanos), con instituciones académicas (por ejemplo, formación sobre cuestiones jurídicas y de derechos humanos relacionadas con el VIH/SIDA), y con otro tipo de redes (por ejemplo, asistencia técnica en apoyo de la labor en materia de derechos humanos de la Alianza Pancaribeña de la CARICOM contra el VIH/SIDA). Dos puestos del directorio de la Legal Network, integrado por 12-miembros, están ahora reservados para miembros “internacionales”, es decir, miembros no provenientes del Canadá.

Parte II Contribución a la labor de las Naciones Unidas

Participación en la labor del Consejo Económico y Social y de sus órganos subsidiarios y en las grandes conferencias y otras reuniones de las Naciones Unidas

1. Comisión de Derechos Humanos de las Naciones Unidas, Ginebra (Suiza)

i) 58° período de sesiones, 18 de marzo a 21 de abril de 2002: El director de investigaciones y política pronunció un discurso ante representantes de Estados y otros participantes, sobre el tema “Realización del derecho al disfrute de la salud: el acceso a medicamentos para el tratamiento del VIH/SIDA”, como parte de una mesa redonda paralela organizada durante el período de sesiones de la Comisión.

ii) 60° período de sesiones, 15 de marzo a 23 de abril de 2004, y 61° período de sesiones, 14 de marzo a 22 de abril de 2005: La Legal Network tuvo dos representantes acreditados en esos períodos de sesiones, quienes apoyaron la labor relacionada con las resoluciones sobre el acceso a los medicamentos, el derecho al disfrute de la salud y los derechos humanos relacionados con la orientación sexual y la identidad de género. Desde el año 2005 tiene un representante acreditado permanentemente en Ginebra, quien participa en los debates relacionados con el VIH/SIDA y los derechos humanos.

2. *Comisión de Estupefacientes de las Naciones Unidas, Viena*

46° período de sesiones, 8 a 17 de abril de 2003 – Serie de sesiones de nivel Ministerial sobre el VIH/SIDA y el uso indebido de drogas (Viena, 16 de abril de 2003): El Director Ejecutivo hizo una exposición sobre “La prevención del VIH/SIDA entre los toxicómanos en el contexto del sistema de justicia penal”.

3. *Comisión de Estupefacientes de las Naciones Unidas, 48° período de sesiones (Viena, 7 a 14 de marzo de 2005):*

El Director Ejecutivo participó en reuniones y actividades de promoción realizadas por las ONG para obtener el apoyo de los Estados Miembros para medidas basadas en hechos y en el respeto de los derechos humanos, encaminadas a resolver el problema de la utilización de drogas por vía intravenosa y la epidemia de VIH/SIDA, y otros males entre las personas que utilizan drogas controladas, incluida la participación en una mesa redonda paralela sobre los derechos humanos.

4. *Reunión de alto nivel de la Asamblea General sobre el VIH/SIDA (Nueva York, 2 de junio de 2005):*

Participó en esa reunión el Director Ejecutivo de Legal Network, quien fue uno de los dos representantes de organizaciones no gubernamentales integrantes de la delegación del Canadá.

Cooperación con los órganos y organismos especializados de las Naciones Unidas

1. Comisión de Derechos Humanos de las Naciones Unidas, 58° período de sesiones (2002), y 60° período de sesiones (2004): El Director Adjunto de Legal Network actuó como asesor técnico experto ante el Programa Conjunto de las Naciones Unidas sobre el VIH/SIDA (ONUSIDA), en los debates sobre las resoluciones que tuvo la Comisión ante sí, en cada uno de esos años, sobre el “Acceso a la medicación en el contexto de pandemias como el VIH/SIDA, la tuberculosis y el paludismo”, y “El derecho de toda persona al disfrute del más alto nivel posible de salud”.

2. En 2002, el Director Adjunto aportó conocimientos técnicos para la elaboración del documento del ONUSIDA sobre opciones normativas en materia de derecho penal, salud pública y transmisión y exposición al virus del VIH, presentado en la XIV Conferencia Internacional sobre el SIDA (celebrada en Barcelona, España, en julio de 2002).

3. XIV Conferencia Internacional sobre el SIDA (2002): La Legal Network colaboró con el ONUSIDA en la celebración de una conferencia vía satélite, de un día de duración, que llevó como título “*Putting Third First: Vaccines, Access to Treatment & the Law*” (Barcelona, España, 5 de julio de 2002).

4. Tercera consulta internacional sobre el VIH/SIDA y los derechos humanos (Ginebra, 25 a 26 de julio de 2002): el Director Adjunto actuó como consultor experto para el ONUSIDA y la Oficina del Alto Comisionado para los Derechos Humanos, realizando trabajos de investigación y elaborando el material de antecedentes para la consulta, encargada de revisar la sexta directriz (“acceso a la prevención, el tratamiento, la atención y el apoyo”), de las Directrices

Internacionales sobre el VIH/SIDA y los Derechos Humanos, y actuó también como relator de la consulta.

5. Desde mediados de 2003, la Legal Network colabora periódicamente con el Enviado Especial del Secretario General de las Naciones Unidas sobre el VIH/SIDA para África en sus actividades de promoción de una serie de cuestiones relacionadas con el VIH y los derechos humanos, incluidas medidas para mejorar el acceso al tratamiento.

6. XV Conferencia Internacional sobre el SIDA (2004): La Legal Network colaboró con el ONUSIDA en la celebración de una conferencia vía satélite, de un día de duración, que trató sobre el tema "*Human Rights at the Margins: VIH/SIDA, Prisoners, Drug Users, and the Law*" (Bangkok, Tailandia, 9 de julio de 2004).

7. En noviembre de 2005, un analista de políticas de la Legal Network prestó asistencia técnica al ONUSIDA en la revisión del proyecto de legislación sobre el VIH/SIDA en Armenia.

8. De 2003 a 2005, la Legal Network colaboró con ONUSIDA en la labor de investigación y preparación de un CD-ROM en varios idiomas (español, francés, inglés y ruso), que contenía una recopilación de más de 1.000 importantes documentos básicos sobre cuestiones jurídicas, éticas y de derechos humanos relacionadas con el VIH/SIDA, que se publicará conjuntamente con el ONUSIDA y se distribuirá en todo el mundo en 2006.

9. En 2005, la Legal Network llevó a cabo las actividades de investigación y redacción de una publicación que contiene más de 30 monografías de litigios relacionados con el VIH/SIDA y los derechos humanos, haciendo especial hincapié en los casos de los países en desarrollo o países en transición, que se publicará conjuntamente con el ONUSIDA y se distribuirá en todo el mundo en 2006.

2. Iniciativas en apoyo de los objetivos de desarrollo internacionales, incluidos los objetivos de desarrollo del Milenio

El objetivo 6 de los objetivos de desarrollo del Milenio incluye medidas para detener y empezar a reducir la propagación del VIH/SIDA. Todas las actividades de la Legal Network apoyan ese objetivo, directa o indirectamente. Por ejemplo, cabe señalar las siguientes iniciativas:

- Colaboración con el ONUSIDA en la organización conjunta de una reunión internacional de expertos sobre "Vacunas contra el VIH para los países en desarrollo: promoción de la investigación y el acceso" (Montreal, Canadá, abril de 2002);
- Apoyo durante todo el período 2002-2005 a la reforma de la legislación sobre la propiedad intelectual, tanto en el marco de la Organización Mundial del Comercio, como en el Canadá, para facilitar el acceso de los países en desarrollo a fármacos de precio más económico para el tratamiento del VIH/SIDA y atender a otras necesidades en la esfera de la salud pública, incluida la ayuda para formar una coalición de organizaciones de la sociedad civil canadiense que se ocupen de promover el disfrute del derecho humano a la salud en los países en desarrollo;
- Fomento de la capacidad y prestación de asistencia técnica a las organizaciones no gubernamentales que realizan actividades en el ámbito de

las cuestiones jurídicas y de derechos humanos relacionadas con el SIDA en China, Kenya, Tailandia, Ucrania y Zambia, y varios países de la Comunidad del Caribe (CARICOM) y del Mercado Común del Caribe;

- Elaboración de un modelo de legislación basado en los derechos humanos, para abordar el problema del VIH/SIDA, como recurso para promover los derechos humanos de las personas que viven con el VIH/SIDA, y de otros grupos vulnerables al VIH y a la violación de sus derechos humanos.

2. Federación de representaciones nacionales del Experimento en Convivencia Internacional (ECI)

(Organización reconocida como entidad de carácter consultivo especial en 1998)

Parte I

Información de carácter general y misión de la Federación

Fundado en 1932, el Experimento de Convivencia Internacional fue una de las primeras organizaciones internacionales de intercambio cultural del mundo. Inicialmente con sede en los Estados Unidos de América, el Experimento se ha convertido en una federación mundial de organizaciones autónomas, localmente administradas y sin fines de lucro, que representan a 23 países. Su misión es facilitar la labor de sus organizaciones miembros para lograr la participación en programas de aprendizaje intercultural como medio de fomentar una mejor comprensión entre los pueblos del mundo e inculcar el respeto de sus costumbres.

Parte II

Contribución de la organización a la labor de las Naciones Unidas

Tres representantes del Experimento asistieron a la conferencia anual del DPI/ONG sobre "Reconstrucción de las sociedades que emergen de un conflicto: una responsabilidad compartida", celebrada en Nueva York, Estados Unidos, del 9 al 11 de septiembre de 2002.

Dos representantes del Experimento asistieron a la Cumbre Mundial sobre el Desarrollo Sostenible, celebrada en Johannesburgo (Sudáfrica), del 26 de agosto al 4 de septiembre de 2002.

Un grupo de 19 profesionales de organizaciones no gubernamentales de nueve países (Etiopía, Filipinas, Ghana, Malawi, Nepal, Pakistán, la República de Serbia, Senegal y Togo), que cursaban estudios en la Escuela de Formación Internacional, visitó las Naciones Unidas del 17 al 21 de junio de 2002 y se reunió con funcionarios de la Comisión de las Naciones Unidas sobre el Desarrollo Sostenible en Nueva York, Estados Unidos de América.

Un delegado asistió a la conferencia conjunta de la Fundación Asia-Europa y la Federación de Jóvenes de China sobre Políticas de Ordenación de los Recursos Hídricos, que se celebró en Beijing, del 8 al 16 de junio de 2004. Un delegado participó en la Reunión Asia-Europa sobre "El Diálogo de la Juventud sobre Culturas y Civilizaciones", celebrada en Viena del 22 al 25 de octubre de 2005.

La Federación continuó coordinando la realización de programas de intercambio multinacionales relacionados con el Decenio Internacional de una cultura de paz y no violencia para los niños del mundo. Todos los programas incluyen aspectos tales como el estudio de la cultura del país anfitrión, la convivencia con una familia del lugar y el trabajo en un proyecto de servicio comunitario voluntario. 2002: Programas para Chile y la República Popular China; 2003: Programas para la Argentina y Turquía; 2004: Programas para el Ecuador, Sudáfrica y Turquía; 2005: Programa para Marruecos.

En conmemoración del Año Internacional del Agua Dulce, organizado por las Naciones Unidas, el Programa Multinacional de 2003 para Turquía comprendió trabajos de reconstrucción de la fuente de agua de una escuela rural y la mejora del sistema de abastecimiento de agua potable. El programa se promovió por conducto del Portal del Agua de la UNESCO (Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura), en el sitio Web de la Federación y en el boletín de la Federación, que lleva por título "*In the Loop*".

En 2002 el miembro de la Federación en Ghana, el Programa Internacional de Educación para Jóvenes (International Youth Education Program (IYEP)), estableció la Academia de Arte Cinematográfico, para contribuir a la formación de la próxima generación de productores de cine de África y apoyar la utilización de películas en la educación sobre temas como la violencia doméstica, la violación, la igualdad entre los géneros, la pobreza y el orgullo cultural.

Todos los años, la asociación India del Experimento en Convivencia Internacional ofrece programas comunitarios de educación para ciudadanos indios, sobre temas como la comunidad y la vida familiar, otras culturas y la importancia de la integración nacional. Se han celebrado reuniones, debates y seminarios en relación con temas como el Día Internacional de la Familia, el Día Internacional del Alfabetismo, el Día Internacional de la Paz, el Día de las Naciones Unidas, el Día Internacional de los Derechos Humanos y el Día de la Mujer.

Durante 2003 y 2004, el miembro irlandés de la Federación fue el encargado de reunir a jóvenes trabajadores de toda Europa con el propósito de elaborar las "Directrices sobre prácticas óptimas en relación con la seguridad de los niños en programas de intercambio". Esas directrices han sido adoptadas oficialmente por la Comisión Europea (el Programa para la Juventud), y se han traducido a 20 idiomas.

En 2005, tras dos años de preparativos, los miembros de la Federación dieron inicio al programa denominado Voluntarios para Alianzas Internacionales, cuyo propósito es ofrecer oportunidades de servicio voluntario internacional a largo plazo. En su primer año de actividades, más de 200 participantes de 12 países ofrecieron voluntariamente su tiempo al servicio de proyectos locales en las esferas de la educación, el medio ambiente, la salud y el bienestar social en la Argentina, el Brasil, Chile, Ecuador, Ghana, Guatemala, la India, Irlanda, Marruecos, Nepal, Nigeria, Sudáfrica, Tailandia y Turquía.

En Bruselas, el 5 de diciembre de 2005, el Sr. José-Manual Barroso, Presidente de la Comisión Europea, entregó un premio al Centro de la Niña Trabajadora (CENIT) de Quito, Ecuador, por su proyecto sobre los niños de la calle, en el que participaron jóvenes voluntarios del Experimento de países europeos. De los 12.000 proyectos examinados, ese proyecto fue uno de los 25 seleccionados para

recibir un premio por el trabajo realizado para poner en contacto a jóvenes europeos con los miembros más desfavorecidos y aislados de la sociedad.

En febrero de 2005, viajó a Sudáfrica un grupo de 11 jóvenes y 2 dirigentes de Bradford, al norte de Inglaterra. El programa, organizado por el Experimento en Convivencia Internacional de Gran Bretaña, reunió a jóvenes británicos de distinta procedencia étnica para trabajar en un proyecto voluntario en el Centro *Love Life Youth* y ayudar a niños enfermos víctimas del VIH/ SIDA del Orfanato Beautiful Gate.

El Experimento en Convivencia Internacional de Gran Bretaña es también el que cuenta con el mayor número de voluntarios del Reino Unido a través del Programa Europeo de Servicio Voluntario, siendo ya más de 350 los participantes en ese Programa entre 2002 y 2005.

En 2005, el miembro de Marruecos de la Federación, la Asociación Thaqafat, organizó un viaje de estudios de 6 días, financiado parcialmente con una subvención de la Asociación Euromediterránea. El tema del programa fue “El fomento de la comprensión entre el Islam y otras religiones”. Los delegados provenían de Alemania, Egipto, Irlanda, Marruecos el Reino Unido y Turquía.

El Experimento de Irlanda ha creado una asociación voluntaria de ex alumnos, cuya labor se centra especialmente en la educación para el desarrollo y la promoción de diversas actividades relacionadas con los objetivos de desarrollo del Milenio. Voluntarios del Experimento de Irlanda provenientes de todas las regiones del país participan en los Fines de Semana Interculturales en Cork, para conmemorar la *One World Week* (Semana del Mundo), un programa anual de concienciación y educación dirigido por jóvenes, que se centra en cuestiones y medidas de justicia locales y mundiales que puedan dar lugar a un cambio. En 2005 su labor se centró en la campaña denominada “Hagamos que la pobreza sea una cosa del pasado” y en la Campaña Mundial para la Educación.

En 2005, el Experimento de Irlanda también inició un Programa de sensibilización mundial y seleccionó cuatro voluntarios irlandeses para que viajaran a Nigeria y Sudáfrica para ayudar en los proyectos sobre el VIH/SIDA durante el verano de 2006.

World Learning es la sección estadounidense de la Federación. Su Escuela Internacional de Capacitación ofrece el programa que lleva por título *Conflict Transformation Across Cultures (CONTACT)*, que anualmente imparte capacitación a agentes de consolidación de la paz de las regiones del mundo devastadas por la guerra. Al concluir el programa, los trabajadores en las esferas del desarrollo sostenible, la educación, los servicios humanos, la ayuda humanitaria, el trabajo social y los derechos humanos han adquirido conocimientos específicos y elaborado planes que pueden luego transmitir y aplicar en sus propias comunidades.

De 2001 a 2005, la Escuela Internacional de Capacitación, en colaboración con la Escuela de Asuntos Internacionales y Públicos de la Universidad de Columbia (Nueva York, Estados Unidos de América), el Centro BRAC para la Gestión del Desarrollo (Dhaka, Bangladesh) y el Instituto Internacional de Reconstrucción Rural (Cavite, Filipinas), organizaron el Programa de Becarios de Asia sudoriental, que atiende a las necesidades de educación y formación de los profesionales del ámbito del desarrollo de Viet Nam, la República Democrática Popular Lao, Tailandia, Myanmar, Camboya y la República Popular China.

En 2002, World Learning inició un proyecto de 4 años financiado por el Departamento de Trabajo de los Estados Unidos, encaminado a combatir el trabajo infantil en las minas de oro artesanales de las provincias de Putina y Sandia en el Perú. Para ello, World Learning combina elementos innovadores en la educación, la participación de la comunidad y la creación de alianzas estratégicas.

Por conducto de su Programa ChildNet, World Learning ha trabajado en colaboración con la Organización Nacional de Protección de los Derechos del Niño, de Rumanía, y con la Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID), en la aplicación de soluciones sostenibles, de base amplia, para los problemas que enfrenta el sistema de bienestar infantil de Rumanía.

En octubre de 2004, un miembro del personal docente de la Escuela Internacional de Capacitación, dos ex alumnos chipriotas del Programa de Liderazgo y Consolidación de la Paz para Jóvenes, y un funcionario de World Learning se unieron a representantes de los círculos académicos chipriotas como parte de un grupo de consultores integrado por 9 miembros, contratado por la Oficina de las Naciones Unidas de Servicios para Proyectos para formular recomendaciones para una estrategia integrada sobre educación, información y comunicaciones para Chipre. El grupo celebró más de 90 reuniones y entrevistas con educadores, periodistas, líderes de la sociedad civil y autoridades que representaban a las comunidades grecochipriotas y turcochipriotas. El informe y las recomendaciones del grupo se presentaron al Programa de Desarrollo de las dos comunidades.

3. International Society of Doctors for the Environment (ISDE)

(Organización reconocida como entidad de carácter consultivo general en 2002)

Introducción

La ISDE es una organización no gubernamental integrada por doctores en medicina, de carácter independiente y sin fines de lucro, creada el 25 de noviembre de 1990. Actualmente cuenta con organizaciones miembros en más de 20 países, incluida una nueva organización en Asia. Su Junta Directiva coordina las actividades de investigación, información y capacitación.

El objetivo principal de la ISDE es ayudar a proteger el medio ambiente en los planos local e internacional, prevenir un gran número de enfermedades, asegurar las condiciones necesarias para la salud y mejorar la calidad de la vida. Para proteger la salud de nuestra generación y de las futuras generaciones, es necesario cuidar el medio ambiente. La ISDE se estableció como instrumento para impartir educación y nuevos conocimientos a los médicos y al público en general, y para estimular el interés y las iniciativas de las entidades públicas y privadas, en particular los organismos gubernamentales.

Tras obtener su reconocimiento como entidad de carácter consultivo general, la ISDE cerró sus oficinas en Ginebra y suprimió el cargo de director ejecutivo. La organización nacional suiza es la encargada de mantener la condición jurídica en Suiza, el tesorero se ocupa de todas las cuestiones bancarias y del sitio Web, y el presidente coordina las actividades internacionales y las comunicaciones.

Participación en las actividades de las Naciones Unidas

La participación de la ISDE en la labor de las Naciones Unidas incluye la asistencia a conferencias, tanto para realizar funciones de promoción como de educación, la celebración de consultas con los órganos competentes de las Naciones Unidas, y actividades con los gobiernos nacionales y locales para llevar adelante los objetivos de las Naciones Unidas, así como actividades educativas entre el público en general y los pacientes de los distintos miembros. Nuestras intervenciones se han desarrollado principalmente en la esfera de las interacciones entre los factores ambientales y la salud y la función que pueden desempeñar los gobiernos y la sociedad civil en lo que respecta a prevenir las enfermedades ocasionadas por la contaminación y la degradación del medio ambiente.

Parte I

Participación en las reuniones del Consejo Económico y Social y de sus órganos subsidiarios y en las grandes conferencias y otras reuniones de las Naciones Unidas

- 5 de febrero de 2002: reunión preparatoria de la Cumbre Mundial sobre el Desarrollo Sostenible – intervención oral en un grupo de expertos sobre los vínculos entre la salud humana y el medio ambiente, las repercusiones para la Cumbre Mundial sobre el Desarrollo Sostenible, “El plomo, el mercurio y el desarrollo en la primera infancia”;
- 8 a 10 de mayo de 2002: período extraordinario de sesiones de la Asamblea General sobre la infancia: el miembro afiliado de los Estados Unidos de América participó en la organización del período de sesiones y en la redacción del informe final titulado “*Children in the New Millennium: Environmental Impact on Health*”;
- 8 a 10 de septiembre de 2003: 56ª Conferencia Anual DIP/ONG titulada “Seguridad y dignidad humanas: cumplimiento de la promesa de las Naciones Unidas”;
- 14 a 30 de abril de 2004: Comisión sobre el Desarrollo Sostenible – 12º período de sesiones. La ISDE trabajó con las ONG en la sección referida al agua para formular el lenguaje de intervención;
- 28 de febrero a 11 de marzo de 2005: Conferencia sobre la evaluación Beijing+10; 49º período de sesiones de la Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer; la ISDE trabajó con las ONG en las secciones referidas al medio ambiente y la salud para formular el lenguaje de intervención;
- 2 a 27 de mayo de 2005: Conferencia de Examen de las Partes en el Tratado sobre la No Proliferación de las Armas Nucleares (TNP); la ISDE trabajó con el comité directivo para formular el plan de acción;
- 7 a 9 de septiembre de 2005: 59ª Conferencia Anual del Departamento de Información Pública para las organizaciones no gubernamentales, que llevó por título “Una tarea inacabada: asociaciones eficaces en favor de la seguridad humana y el desarrollo sostenible”.

Parte II

La labor de la ISDE durante el período que abarca el presente informe supuso también la colaboración con las organizaciones de las Naciones Unidas y la promoción de los objetivos de desarrollo del Milenio, en particular el objetivo 4 (reducir la mortalidad infantil) y el objetivo 7 (garantizar la sostenibilidad del medio ambiente):

- Lima, Perú (9 a 11 de abril de 2003): “Riesgos ambientales para la salud de los niños en las Américas”, en colaboración con la Organización Mundial de la Salud (OMS) y la Organización Panamericana de la Salud (OPS);
- Mar del Plata, Argentina (1 de octubre de 2003): primer taller internacional de capacitación sobre “Los niños, el medio ambiente y la salud”; mesa redonda sobre el tema “Ambiente saludable para los niños”, organizada conjuntamente con la OMS;
- Bangkok, Reino Unido de Tailandia (1 a 7 de noviembre de 2003): 4^o período de sesiones del Foro Intergubernamental sobre Seguridad Química (FISQ). “La seguridad química en un mundo vulnerable”. La ISDE participó en la elaboración del documento que contenía un proyecto de decisión del FISQ titulado, “Protección de los niños contra las exposiciones nocivas”, en el que se exponía la situación mundial con respecto a la exposición de los niños a los productos químicos y las distintas cuestiones de referencia que debían ser objeto de examen por los delegados nacionales durante la reunión del Foro;
- Buenos Aires, Argentina (5 y 6 de febrero de 2004): Reunión de expertos sobre “El trabajo de niños y adolescentes – las peores formas de trabajo infantil: primeros pasos hacia la erradicación del trabajo infantil”, en el marco de la Organización Internacional del Trabajo (OIT) y un proyecto de la OMS;
- Arezzo, Italia (8 a 10 de marzo de 2004): La organización italiana participó en un grupo de trabajo de la OMS sobre el examen por homólogos de los materiales de capacitación;
- Budapest, Hungría (23 a 25 de junio de 2004): 4^a Conferencia Ministerial de la Unión Europea sobre la salud y el medio ambiente; los Ministros de Salud y del Medio Ambiente y los principales interesados directos elaboraron un plan de acción sobre el medio ambiente y la salud para Europa;
- 24 de junio de 2004, Reunión de Grupo de Expertos sobre “Ambientes saludables para los niños: interconexión de experiencias de todo el mundo”;
- Valhalla, Nueva York, Estados Unidos de América (17 de noviembre de 2004): “Lucha contra el consumo de tabaco: Prácticas clínicas basadas en hechos”, New York Medical College y Organización Panamericana de la Salud;
- Buenos Aires, Argentina, (15 de diciembre de 2004): 10^o período de sesiones de la Conferencia de las Partes en la Convención Marco sobre el Cambio Climático, “Efectos socioeconómicos, repercusiones regionales y estructura jurídica, pobreza y capacidad institucional – las opiniones del mundo en desarrollo”, en colaboración con la OMS;
- Florencia, Italia (1 de abril de 2005): Seminario para instructores, “Perspectivas internacionales en relación con el medio ambiente y la salud de

los niños”, para analizar la situación internacional después de la Cuarta Conferencia Ministerial sobre la Salud y el Medio Ambiente, “El futuro de nuestros hijos”, en colaboración con la Alianza en pro de los Ambientes Saludables para los Niños (HECA), de la Organización Mundial de la Salud (OMS), la Organización Panamericana de la Salud (OPS), la Oficina Regional para África de la Organización Mundial de la Salud (AFRO), la Asociación Internacional de Pediatría y el UNICEF;

- Ginebra, Suiza (17 a 19 de octubre de 2005): La ISDE participó en el seminario OMS/FISQ sobre “Protección de los niños contra peligros determinados e inciertos derivados de los productos químicos: instrumentos y mecanismos de información para la prevención”.
- Hanoi, Viet Nam (17 a 21 de octubre de 2005): Instituto Nacional de Salud Ocupacional y del Medio Ambiente; curso de capacitación sobre la evaluación de las repercusiones del medio ambiente sobre la salud, de una semana de duración, a cargo de miembros de la ISDE, en el que se pusieron de relieve los efectos de la degradación ambiental del agua sobre la salud de los niños, y el modo de evaluar las repercusiones de la industria sobre el medio ambiente y la salud humana. En la segunda serie de sesiones, que debe celebrarse en 2007, se hará hincapié en la aplicación de los resultados de la evaluación de la salud ambiental en la formulación de políticas.
- Viena, Austria (24 y 25 de febrero de 2005): la ISDE copatrocinó un seminario sobre “La salud de los niños, el medio ambiente y la capacitación en materia de seguridad”. El *Children Health Environment and Safety Training (CHEST)*, es un proyecto de la Unión Europea que colabora con la OMS.
- La organización más reciente establecida por la ISDE en Asia inició un proyecto en 2005 en colaboración con el Ministerio de Salud de Viet Nam, con el propósito de informar al personal del Ministerio que se ocupa de las cuestiones ambientales, los dirigentes industriales y los miembros de los círculos académicos, sobre los posibles peligros que plantea el desarrollo industrial para el medio ambiente y la salud humana, y examinar luego los medios de minimizar esos peligros en las primeras etapas del desarrollo industrial. Se trata de un proyecto en marcha para determinar las repercusiones para el medio ambiente y la salud y formular las políticas adecuadas, que se espera será de utilidad como modelo para otros países en las etapas relativamente iniciales del desarrollo industrial.

4. MAMTA - Instituto de Salud Maternoinfantil

Organización reconocida como entidad de carácter consultivo especial en 1998

Parte I Introducción

El Instituto de Salud Maternoinfantil, MAMTA, se estableció en diciembre de 1990. La misión de la organización es ayudar al empoderamiento de las personas y comunidades desfavorecidas y marginadas a través de un proceso participativo, con

una perspectiva de género, para alcanzar un nivel óptimo y sostenible de salud y desarrollo. Sus principales esferas de trabajo son la salud de los adolescentes y el desarrollo, la salud sexual y reproductiva, la salud maternoinfantil, la violencia contra la mujer, la pobreza urbana, el VIH/SIDA y otras cuestiones que afectan la salud. Entre las estrategias que aplica figuran la ejecución sobre el terreno, el fomento de la capacidad (en los planos nacional y regional), la creación de redes y vínculos, el establecimiento de relaciones de colaboración, la realización de actividades de investigación y documentación, promoción y formulación de iniciativas normativas, y la documentación y difusión de la labor que realiza. En la actualidad, el MAMTA desarrolla actividades en 12 estados del país, bien sea directamente o en colaboración con organizaciones no gubernamentales locales, de esos estados.

Algunos de los proyectos en curso son los siguientes:

Un programa centrado en la mortalidad maternoinfantil en cuatro distritos (Uttar Pradesh, Bihar), y el empoderamiento de la juventud de las zonas rurales para obtener acceso a los servicios de salud pública y reducir su vulnerabilidad al VIH, que se lleva a cabo en 18 distritos del país. En Delhi y Himachal Pradesh se trabaja en la elaboración de un modelo de integración de las medidas para la prevención de la transmisión del VIH de la madre al niño, con las iniciativas relacionadas con la maternidad sin riesgos. En Rajasthan, la organización trabaja en la reducción de casos de matrimonio y embarazo a temprana edad entre las mujeres jóvenes. El MAMTA, en colaboración con el UNICEF, ha estado fortaleciendo la capacidad de las personas que prestan servicios, de modo que “los servicios existentes sean más adecuados para los jóvenes” en la lucha contra la epidemia del VIH/SIDA entre los jóvenes en los 111 distritos más vulnerables [según definición de la Organización Nacional de Lucha contra el SIDA (NACO), de la India]. El MAMTA lleva a cabo un programa internacional avanzado de capacitación sobre los derechos sexuales y de salud reproductiva para Asia meridional y sudoriental. Se está aplicando en la India el enfoque denominado “La salud y el desarrollo de los jóvenes – un enfoque de acción centrado en la salud sexual y reproductiva”, en colaboración con la Asociación sueca para la Educación Sexual, una organización no gubernamental. También se llevan a cabo actividades para el empoderamiento de la mujer, de modo que pueda luchar contra la violencia que se ejerce contra ella, facilitando la labor de organizaciones de mujeres como ‘Mahila Panchayat’, y del Programa de información sobre asuntos jurídicos en las comunidades urbanas pobres de Delhi. En el contexto de la investigación para la adopción de medidas, uno de los temas es el de la masculinidad como estrategia para reducir los comportamientos peligrosos en las relaciones sexuales entre los hombres jóvenes en Uttar Pradesh.

Otras iniciativas emprendidas en los últimos cuatro años son:

Base de datos *Young People: MAMTA*, que es la mayor base de datos en línea sobre la salud y el desarrollo de los jóvenes. Esa base de datos, que puede consultarse en la dirección www.yrshr.org, contiene datos pormenorizados sobre la juventud proporcionados por el Gobierno de la India, así como información sobre cuestiones que van desde la salud reproductiva, pasando por la educación, hasta la situación delictiva.

- Establecimiento de una red, la Iniciativa sobre salud sexual y reproductiva para la acción conjunta (SRIJAN), integrada por unas 136 organizaciones no gubernamentales, que abarca más de siete estados del país.
- Obtención de reconocimiento por parte del Gobierno de la India como centro regional de recursos para los estados de Punjab, Haryana y Chandigarh.

Nuestros interlocutores son el Ministerio de Asuntos de la Juventud y de Deportes, el Ministerio de Desarrollo de los Recursos Humanos, y el Ministerio de Salud y Bienestar de la Familia. Trabajamos en estrecha cooperación con la NACO y otras entidades que colaboran con el Gobierno de la India.

Organizaciones de las Naciones Unidas: Fondo de Desarrollo de las Naciones Unidas para la Mujer (UNIFEM), Fondo de Población de las Naciones Unidas, Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF), Programa Conjunto de las Naciones Unidas sobre el VIH/SIDA (ONUSIDA), Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) y la OMS. Organizaciones internacionales como ActionAID, la Oficina del Alto Comisionado Australiano, la Oficina del Alto Comisionado Británico, la John and Catherine MacArthur Foundation, la Alianza Internacional sobre el VIH/SIDA, del Reino Unido. Se han establecido lazos de colaboración internacional con la Asociación Sueca para la Educación Sexual, la Universidad Estatal de Oregon, de Corvallis, Oregon, Estados Unidos, el Australian Institute of International Health (AIHI), la Universidad de Melbourne, Australia, y el Population Council (Horizon), de los Estados Unidos de América.

Parte II

Contribución de la organización a la labor de las Naciones Unidas

MAMTA trabaja con casi todas las organizaciones de las Naciones Unidas. Participa en un proyecto de investigación formativa para elaborar un conjunto de medidas de comunicaciones para jóvenes, sobre el VIH/SIDA (que actualmente se está aplicando a modo experimental en Rajasthan y Bengala occidental), como parte de la iniciativa mundial “El derecho a saber” (en colaboración con el UNICEF). MAMTA, también en cooperación con el UNICEF, ha estado fortaleciendo la capacidad de las personas que prestan servicios, de modo que “los servicios existentes sean más adecuados para los jóvenes” en la lucha contra la epidemia del VIH/SIDA entre los jóvenes. MAMTA ha establecido una activa colaboración con el Fondo de Población de las Naciones Unidas, y está elaborando un modelo de servicios para jóvenes en la esfera de la salud sexual y reproductiva y la prevención del VIH/SIDA en Asia meridional. El modelo que se aplica actualmente en la India (distrito de Lucknow), se presentará más adelante para su ampliación por conducto de actividades en marcha en el contexto del programa sobre Salud Reproductiva y del Niño (RCH) – II y del Programa Nacional de Lucha contra el SIDA (NACP) – III. En su calidad de miembro del comité directivo técnico (2003-2005), realizó actividades con la Unidad de Salud del Niño y del Adolescente (CA), de la Organización Mundial de la Salud (OMS), Ginebra, para llevar adelante el programa de salud del adolescente y lucha contra el VIH/SIDA a través de una planificación estratégica y la participación activa para obtener apoyo en los planos regional y nacional.

Otras actividades realizadas para organizaciones de las Naciones Unidas:

Fondo de Desarrollo de las Naciones Unidas para la Mujer (UNIFEM): Dos seminarios nacionales de formación de instructores en 6 distritos, en relación con el proyecto de respuesta coordinada al VIH/SIDA y a las enfermedades de transmisión sexual mediante la creación de capacidad y la concienciación (CHARCA), llevados a cabo entre agosto y diciembre de 2004, y ejecución del proyecto sobre la reducción eficaz y eficiente de la vulnerabilidad de las mujeres jóvenes al VIH/SIDA (agosto de 2005 a febrero de 2006), y también la iniciativa denominada *'Zero Violence Zone - a Pilot initiative in Urban /Rural Situations'* (julio de 2003–junio de 2005).

Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD): Actividades de formación sobre procedimientos parlamentarios y elaboración de información de antecedentes para el Comité Permanente (noviembre de 2004), y celebración de cuatro seminarios regionales sobre fomento de la capacidad de las ONG locales y las organizaciones comunitarias miembros, sobre cuestiones de género y el VIH/SIDA (1 de junio de 2005 a 31 de agosto de 2005) en Jaipur, Bhubaneswar, Kolkata y Madurai.

Fondo de Población de las Naciones Unidas (UNFPA): Elaboración de un Manual para la juventud con información sobre el VIH/SIDA (1 de febrero a 30 de abril de 2005). Se elaboró también un "Banco de preguntas" para un programa nacional de preguntas y respuestas sobre la salud y la sexualidad de los jóvenes, y el VIH/SIDA, organizado por el Ministerio de Asuntos de la Juventud y de Deportes en su sitio Web, en el contexto del Proyecto denominado *Youth United Against AIDS (YUVA)* (los jóvenes unidos contra el SIDA). Las organizaciones no gubernamentales que habían recibido formación colaboraron con el Fondo de Población de las Naciones Unidas en el marco de la Iniciativa sobre la salud reproductiva de los jóvenes en Asia (RHIYA), en Dhaka, Bangladesh (8 a 13 de enero de 2005), en relación con el programa sobre servicios para jóvenes y desarrollo de los recursos humanos. También se llevaron a cabo programas de capacitación sobre la salud y los derechos sexuales y de salud reproductiva de los jóvenes, en Shanghai, China (5 a 15 de abril de 2005), destinados a algunas organizaciones gubernamentales y no gubernamentales. El Director Ejecutivo, Dr. Sunil Mehra, asistió como invitado especial al período extraordinario de sesiones sobre la infancia de la Asamblea General de las Naciones Unidas, en Nueva York, y presentó el documento titulado "Matrimonio y embarazo precoces" (6 a 12 de mayo de 2002).

5. OXFAM International

Organización reconocida como entidad de carácter consultivo general en 2002

Introducción

Oxfam International es una confederación internacional que agrupa a trece organizaciones no gubernamentales independientes que trabajan con más de 3.000 asociados en más de 100 países para tratar de encontrar soluciones duraderas para la pobreza, el sufrimiento y la injusticia. Las trece organizaciones Oxfam funcionan en Alemania, Australia, Bélgica, Canadá y Québec, España, Estados Unidos, Francia,

Gran Bretaña, Región Administrativa Especial de Hong Kong (China), Irlanda, Nueva Zelandia y los Países Bajos, con programas en 108 países del mundo en desarrollo. Dado que muchas de las causas de la pobreza son de carácter mundial, las trece organizaciones afiliadas a Oxfam Internacional consideran que pueden alcanzar mejores resultados a través de sus esfuerzos colectivos. Oxfam Internacional trabaja directamente con personas de escasos recursos ayudándolas a organizarse para tener un mejor acceso a oportunidades que les permitan mejorar sus condiciones de vida y dirigir sus propias vidas. Oxfam también desarrolla actividades con personas afectadas por desastres humanitarios, mediante medidas de prevención, de preparación y de socorro de emergencia. Oxfam procura vincular su experiencia en relación con los problemas que enfrentan las personas pobres a las actividades de investigación y promoción de alto nivel encaminadas a modificar las políticas y prácticas internacionales de modo que aseguren que las personas de escasos recursos puedan disfrutar de los derechos, oportunidades y recursos que necesitan para mejorar y dirigir su vida.

Participación en la labor del Consejo Económico y Social y de sus órganos subsidiarios y en las grandes conferencias y otras reuniones de las Naciones Unidas

En el contexto de su participación en la labor del Consejo Económico y Social, Oxfam Internacional hizo aportaciones al informe del Secretario General sobre el fortalecimiento de la coordinación de la asistencia humanitaria de las Naciones Unidas y a las actividades de negociación de los Estados Miembros en relación con la correspondiente resolución aprobada por el Consejo Económico y Social. Funcionarios de Oxfam Internacional participaron también en los grupos de trabajo y mesas redondas organizados por el Departamento de Asuntos Económicos y Sociales de las Naciones Unidas en preparación para los debates en el seno del Consejo Económico y Social. Por ejemplo:

- *Consejo Económico y Social* - mesa redonda ministerial sobre los productos básicos, (Sede de las Naciones Unidas, Nueva York, junio de 2005): Chad Dobson, Director de actividades de promoción de Oxfam América, efectuó una exposición sobre la posición de la Oxfam Internacional en relación con los productos básicos.
- *Serie de sesiones sobre asuntos humanitarios del Consejo Económico y Social* (Sede de las Naciones Unidas, Nueva York, 13 a 18 de julio de 2005): Nick Roseveare, Director de actividades humanitarias de Oxfam Gran Bretaña, efectuó una exposición en la mesa redonda 3, sobre la reducción del riesgo y la preparación.

Oxfam Internacional también participó en la mayoría de las grandes conferencias de las Naciones Unidas en los últimos cuatro años, facilitando la presencia de sus funcionarios y organizaciones asociadas de todo el mundo en las deliberaciones habidas en Nueva York. Por ejemplo:

- *Conferencia sobre la evaluación Beijing+10; 49º período de sesiones de la Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer*, Sede de las Naciones Unidas, Nueva York (28 de febrero a 11 de marzo de 2005). Alrededor de 20 funcionarios de Oxfam Internacional asistieron a la reunión con el propósito de organizar eventos laterales y participar en ellos.

En octubre de 2003, Oxfam International, junto con sus interlocutores Amnesty International y la Red de Acción Internacional sobre Armas Pequeñas, dio inicio a una nueva campaña, centrada en el fortalecimiento del control del comercio de armas, incluido el establecimiento de un tratado sobre el comercio de armas, de carácter jurídicamente vinculante. Oxfam participó en las siguientes actividades:

Conferencia de las Naciones Unidas para examinar los progresos alcanzados en la ejecución del Programa de Acción para prevenir, combatir y eliminar el tráfico ilícito de armas pequeñas y ligeras en todos sus aspectos, (Sede de las Naciones Unidas, Nueva York, 26 de junio a 7 de julio de 2006).

Oxfam dedicó varios años a la elaboración de recomendaciones normativas en preparación de esta reunión y del comité preparatorio (Sede de las Naciones Unidas, Nueva York, 9 a 20 de enero de 2006), y mantuvo reuniones periódicas con delegados de los Estados Miembros y funcionarios de las Naciones Unidas antes de la Conferencia, con la intención de dar a conocer los puntos de vista de Oxfam International sobre el modo de fortalecer la aplicación del Programa de Acción de las Naciones Unidas sobre las armas pequeñas y ligeras. Durante la Conferencia, Oxfam International efectuó dos exposiciones ante los delegados. Con el propósito de demostrar el nivel del apoyo público internacional a un control de armas más estricto, Oxfam International y sus interlocutores en las actividades de promoción obtuvieron el apoyo de más de un millón de personas de 160 países que prestaron sus rostros para que figuraran en la petición “Un Millón de Rostros”, la foto más grande jamás creada, que fue entregada al Secretario General de las Naciones Unidas el primer día de la Conferencia por Julius Arile, un sobreviviente de la violencia armada en Kenya, y la millonésima persona en firmar la petición. También se procedió a la publicación en gran volumen de un diario a color en el que figuraba esa petición, y que se entregó a los delegados asistentes a la Conferencia. Durante la Conferencia de Examen, además de los comunicados de prensa y entrevistas, Oxfam también organizó una serie de eventos para los medios de comunicación y programas promocionales con el fin de despertar el interés internacional en la reunión. Cabe citar entre ellos un concierto en vivo, en el que participaron músicos y oradores de prestigio internacional.

En 2005, Oxfam International centró sus actividades de realización de campañas y actividades de promoción en *la Cumbre Mundial 2005 - sesión plenaria de alto nivel del sexagésimo período de sesiones de la Asamblea General de las Naciones Unidas* (Nueva York, 14 a 16 de septiembre de 2005).

Oxfam International dedicó una cantidad considerable de tiempo y recursos a asegurar que la Cumbre produjera resultados tangibles. Con ese propósito, elaboró documentos normativos para los Estados Miembros de las Naciones Unidas y sus funcionarios, participó en reuniones bilaterales y en reuniones de promoción de alto nivel, con el objeto de lograr que los Estados Miembros acordaran: 1. Un plan ambicioso para alcanzar los objetivos de desarrollo del Milenio para 2015; 2. Consolidaran la “Responsabilidad de proteger a los civiles en situaciones de conflicto armado”; 3. Contrajeran un compromiso con el establecimiento de un tratado sobre el comercio de armas; y 4. Acordaran la reforma del Fondo Rotatorio Central de las Naciones Unidas para Emergencias. Oxfam International también participó en actividades con los medios de comunicación, en actos de movilización popular y en el establecimiento de alianzas para alcanzar sus objetivos. Cabe citar el trabajo realizado con sus interlocutores en el contexto del Llamamiento Mundial

contra la Pobreza, una de las más importantes alianzas mundiales contra la pobreza, para presionar a los gobiernos a acordar medidas relativas al comercio que fuesen más justas para los sectores más necesitados, a incrementar la ayuda internacional para el desarrollo y a otorgar un mayor volumen de alivio de la deuda de los países pobres. Bernice Romero, Directora de actividades de promoción y realización de campañas, efectuó una exposición en la Conferencia el 7 de septiembre de 2005.

Audiencias oficiosas de la Asamblea General con las organizaciones no gubernamentales, las organizaciones de la sociedad civil y el sector privado (Nueva York, sede de las Naciones Unidas, 23 a 24 de junio de 2005): Bernice Romero, Directora de actividades de promoción y realización de campañas de Oxfam International, efectuó una exposición sobre la responsabilidad en materia de protección y el comercio de armas pequeñas. Ted van Hees, asesor sobre cuestiones de política, efectuó una exposición sobre la reforma de las Naciones Unidas. El Sr. van Hees habló en representación de Novib/Oxfam Países Bajos, Oxfam International, la Campaña holandesa sobre los objetivos de desarrollo del Milenio y el Llamamiento Mundial contra la Pobreza.

Cooperación con órganos y organismos especializados de las Naciones Unidas, sobre el terreno y en la Sede

La colaboración de Oxfam International con los órganos y organismos especializados de las Naciones Unidas, sobre el terreno y en la Sede, es demasiado amplia para hacer aquí un resumen completo. Cabe citar, por ejemplo:

- La colaboración con el UNICEF para crear una capacidad mundial en materia de recursos hídricos y saneamiento en situaciones de emergencia humanitaria.
- Oxfam International también es miembro, junto con las organizaciones de las Naciones Unidas, del Comité Permanente entre Organismos, principal entidad coordinadora del sistema humanitario, dado que sus afiliados son parte de los tres consorcios no gubernamentales que integran el Comité Permanente entre Organismos.
- Además de esta labor, Oxfam International también realiza actividades en el contexto del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas incluidas reuniones de la fórmula Arria, que permiten a las organizaciones no gubernamentales presentar información y propuestas a los miembros del Consejo de Seguridad. En los últimos cuatro años, representantes de Oxfam International han efectuado exposiciones ante el Consejo sobre África occidental, Angola, Darfur, Iraq, Liberia, la región de los Grandes Lagos, la República Democrática del Congo y Uganda septentrional.

En 2003, Oxfam International participó también en el Grupo de Personas Eminentes encargado de examinar las relaciones entre las Naciones Unidas y la sociedad civil, establecido por el Secretario General. Mary Racelis, miembro del directorio de Oxfam América, fue una de las personas integrantes del grupo, y Oxfam International presentó documentos sobre las funciones pertinentes de la sociedad civil en la gobernanza mundial.